
明明起起芝芝罘罘莱莱山山电电梯梯进进行行体体检检
电梯故障已成民生问题投诉热点，市质监局每年接投诉100多起

本报5月5日讯 (记者 尹
海涛 ) 近年来，随着市区电
梯数量的增加，电梯故障已成
民生问题投诉热点。6日，记者
从烟台市质监局获悉，市质监
局每年接到电梯故障投诉100

多起。为此，市质监局5月7日
起对芝罘区和莱山区内的电
梯进行安全专项整治工作，对
140多家电梯使用单位的电梯
进行全面检查。

据市质监局数据统计，目
前烟台市登记备案电梯数量
为 1 5 5 0 0 部 左 右 ，在 用 电 梯
13500部左右，相比去年增长
1 8%左右，近年来每年以2 0%

的速度增长。按照电梯寿命平
均20年计算，烟台部分电梯已
进入老龄化阶段，据统计，烟
台超过20年使用年限的有100

多部，超过15年使用年限的有
500多部。

市质监局安监科科长于
昌乐说，市质监局平均每年接
到市民电梯故障投诉 1 0 0多
起。“这只是市质监局统计的
数据，并不包括区里质监部门
接到的投诉问题。”

“电梯故障已成近几年民
生问题投诉热点。”于昌乐说，
为此，市质监局从5月7日开始
对芝罘区和莱山区内的电梯

开展为期12天的电梯安全专
项整治工作，对140多家电梯
使用单位的电梯安全问题进
行全面检查。

主要从三个方面进行检
查：电梯维保记录是否齐全，

周期是否符合规定；合格标识
是否张贴，是否在有效期内；
电梯内报警装置和救援电话
是否畅通。

“另外我们还会对一些项
目进项抽查。”于昌乐说，比如

进行应急救援测试，各检查小
组在确定当日检查单位后，可
根据距离情况通知相关维保
单位维保人员赶赴使用单位，
测试是否能在30分钟内到达
现场。

高层楼房应

设消防专用梯

“按照国家规定，高层楼房应
设立消防专用梯，但目前烟台绝大
部分开发商执行得不好。”市质监
局安监科科长于昌乐说，在日常检
查中发现，绝大多数高层楼房在建
设时没有规划消防专用梯。

此外，还发现一些写字楼及小
区高层楼没有安装货梯的现象。

“没有货梯业主只能用客梯运货
物，这样会加重客梯的负担，导致
电梯出现故障。”

据介绍，结合本次电梯专项检
查，烟台市质监局准备了7000多册
电梯安全知识手册。“我们将会在
电梯检查工作中发到市民手中。”
于昌乐说。

电梯安全知识画册采用漫画
方式，对电梯安全知识做了形象展
示。比如，不要试图用手、脚或拐棍
等物品阻止电梯关闭；电梯运行时
离开门口站立；当电梯出现故障
时，不要惊慌，可以利用轿厢内的
警报按钮或电话呼救等。

本报记者 尹海涛

电电梯梯出出故故障障，，八八成成原原因因在在维维保保环环节节

后期维保非常关键

“在中国对电梯使用年限
并没有做出规定使用多少年。”
市质监局安监科科长于昌乐
说，上海一些电梯已经使用40

多年，目前仍在运行，烟台最早
一批电梯集中在老商场、大宾
馆、银行等场所，也有20多年，
现在也在正常运行。

“大家都说电梯逐步进入
老龄化，故障几率会集中爆
发。”于昌乐说，电梯使用久了
出现故障是必然现象，但是避
免电梯故障关键还是在于后期
维保。

于昌乐说，有些电梯虽然
使用年份长，但是后期维保能
及时跟上，零配件都进行了更
换，电梯自然不会出现故障，反
而一些电梯使用年份短，但因
维保不及时，故障频发。

设立电子维保系统

按照规定，要求电梯每15

天进行一次日常维护，进行
清洁、润滑、调整和检查，此
外每部电梯维保还分为季度
保、半年保及一年保等维保
标准。

烟台市质监局还设立了
一套电子维保系统。“电梯里

都有一个电子标签，维保人员
对电梯维保结束后，电梯维保
信息会立即传到电子维保系
统上。”于昌乐说，这样做的好
处是防止维保单位更改维保
时间。

“我们也会要求物业对电
梯维保信息做好监督。”于昌乐
说，物业应当安排具体负责人
对电梯进行日常检查，有问题
后及时通知维保单位进行维
修，也会要求电梯维保单位对
维保人员的维保工作进行自我
监督。“也就是说维保人员对电
梯维保后，维保单位应定期对
自己公司的职工的工作进行抽
查监督。”

价格战致恶性循环

“价格战导致目前电梯行
业一片乱象。”一业内人士称，
电梯安装后，一般有1-2年的三

包期，过了这个期限，每年的电
梯维保费用不再免费。一些规
模小的维保单位为了抢占市
场，故意压低价格。“比如一部
电梯本来一年维保费用4000

元，小电梯公司3000元就可以
干。”

在电梯零配件上也存在价
格竞争，电梯配置不同，功能不
一样，性能不一样，差价很大。

“价格低了，零配件质量不
过关，而且维保技术和对电梯
熟悉程度上肯定比不过电梯本
身的厂家，在电梯维保上势必
有不到位的地方。”该业内人士
称。

“电梯保养价格低，有时连
员工工资都保证不了，他们只
能低价接更多的电梯，本来要
两人的工作量缩减到一人，在
多梯量重负荷下，不能完成正
常的保养检查，形成恶性循环，
造成电梯故障多发。”

一一运运输输企企业业集集中中注注销销111133辆辆货货车车
有的车12年未年审，有的车被车主自行拆解

本报5月5日讯 (记者 钟
建军 通讯员 孙鹏 贤才

晓东 ) 记者从市交警二大
队了解到，从4月24日至5月5

日，烟台一运输企业集中注销
113辆货车。这是市交警二大
队最大规模的一次集中注销
大货车。

据市交警二大队副大队
长曲涛介绍，为严查非法生
产、改装、拼装、报废回收机动
车 (以下简称“四非”车 )的道
路交通安全违法行为，交警部
门将开展为期一个月的集中
整治专项行动。4月24日上午，
市交警二大队召集辖区内重
要的混凝土企业、钢管企业、
运输企业等养车单位，召开整
治“四非”车动员大会。“活动

结束后，就有一家运输企业的
负责人说他们家有很多达到
报废年限的货车要注销。”曲
涛说，25日就拿着相关证件和
材料来了。

翻看厚厚一叠注销登记
表发现，这些大货车中，距上
次年审时间最长达12年之久，
最短的也有2年。也有几辆货
车因无法行驶了，被车主自行
拆解。

这家企业的负责人告诉记
者，由于公司车辆较多，经过调
查共有113辆达到报废年限。

据民警介绍，注销的这些
大货车，有的年久失修，有的
车况不好，维修起来费用很
高，很多车主干脆就不修了，
这里面有很多已达报废年限

的货车，早已不上路行驶了。
这些货车已达报废年限，

尽管看似没有多大危险，但潜
在的隐患却不容忽视。如果有
了解车辆信息的人制作假号
牌，在路上发生交通事故后警
方很难及时破案。一些达到报
废年限的货车，被转卖给他
人，驾驶车辆上路后，一旦发
生交通事故，后果更不堪设
想。

记者从市交警二大队了
解到，为了完成好这次集中注
销活动，民警对车辆年检和驾
驶员违法信息进行一一查询，
经过核对后，如果没有交通违
法信息以及其他问题，就办理
注销手续。目前，113辆货车已
全部注销。 交警查获一辆私自加装车厢挡板的货车。 本报记者 钟建军 摄(资

料图)

随着市区电梯数量的增加，电梯故障已成民生问题投诉热点。 本报记者 李泊静 摄

小维保单位
技术上难达要求

“规模大的电梯公司都有一
套自己的维保标准，对自己的电
梯技术非常熟悉，哪些地方容易
有隐患也比较熟悉，按理说，自己
生产的电梯，厂家自己维保是最
合乎情理的。”某大品牌电梯维保
人员说，别的品牌的电梯维保工
作公司不会接业务，但是一些小
电梯公司和维保单位就会接。

“目前很大一部分电梯由规
模小的电梯维保单位负责保养维
修，在技术上达不到要求，这也是
电梯频出故障的一个重要原因。”

据介绍，一些规模小的电梯
公司甚至没有设立维保业务，这
也导致一些电梯安装后只能由电
梯维保单位维修。

“还有一种现象是，有个人从
电梯公司辞职挂靠电梯维保单
位，容易出现对电梯维保工作不
负责任的情况，也导致在维保上
难以监管。”某电梯品牌电梯维保
人员称。

本报记者 尹海涛

本报记者 尹海涛

在所有的电梯故障中，
由于设计制造方面的质量
问题引起的故障只占20%，
80%以上的事故原因都在
于后面的维保环节。维保不
到位，操作不规范，零配件
更换不及时等原因导致电
梯故障频发。
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